
卖不出去的烟台绿茶怎么发展？听听专家的意见———

建立集散中心靠品牌打销路
统筹 苗华茂 本报记者 赵伟 王光照 李娜

烟台，已经成为我国高纬度的茶叶种植区，海阳绿茶更是成为
海阳市农业一个新兴的朝阳产业。如今，不少农民也看到了种植绿
茶的价值，纷纷将田地开辟为茶园，随着茶叶产量的提高，如何销售
成为不少茶农、茶场主面临的一个问题。

“要想打消茶农顾虑，
政 府 还 应 该 加 大 招 商 引
资。”烟台市林业技术推广
站副站长张兴泽在谈到烟
台茶发展问题时，提出了自
己的看法。

张兴泽称，现在主要的
问题就是如何销售茶叶的
问题，政府部门应该招商引
资多引进一些加工茶叶的
茶场，让茶农辛辛苦苦种植
的茶叶有地方加工。

在张兴泽看来，加工茶
叶茶场的缺少，也使茶农利
益受到很大的损失。“茶场

现在就这么几个，鲜叶价格
也只能由他们几个茶场说
了算，茶场一般会压低收购
价格，像去年最便宜的才20

元一斤，茶农种植茶叶积极
性会受打击，而且收不收也
由他们来定，这样茶农只能
被动接受。”

除了多建茶场外，张兴
泽还建议，应该建立统一的
烟台茶叶销售集散地，让全
国各地的茶商都来采购烟
台茶叶，政府部门也应该通
过举办果蔬会、品牌推荐会
等多种途径推广烟台绿茶

品牌。“如果品牌打不出去，
销售没有途径，就盲目扩大
茶树栽种面积，很容易打击
茶农积极性。”

市政协委员于党辰在
两会的提案中也建议，政府
应制定茶产业扶持政策，如
设立新增茶园专项扶持基
金、茶叶机械购置补贴等，
有计划地引进、培养一支茶
叶方面的科技队伍，开展茶
叶科研攻关，建一座集服务
功能于一体的茶文化大观
园，来提升烟台市茶文化的
层次。

同 是 山 东 的 品 牌 绿
茶，日照绿茶又有哪些好
的发展经验值得借鉴？

日照市茶业商会会长
王子青说，日照绿茶市场
也是从“关系茶”、“朋友
茶”开始的。这个阶段，市
民对日照绿茶还没有清晰
地认识，商家只有通过朋
友的朋友这样子一点点传
播。规模大了，产量多了，

当地茶叶在市场上流通起
来，价格才逐渐找到合理
的空间。

“不管如何，烟台绿茶
都要弄清楚自己的定位。”
王子青说。在市场上，日照
绿 茶 的 价 格 是 比 较 亲 民
的，部分日照绿茶也在走
高端路线。烟台绿茶以高
价上市，在品质上要经得
起考验，另外还要做好自

己的形象和品牌。
想发展起来，肯定得

接受市场考验。王子青说
一种商品，供需不平衡才
会出现价格背离价值的情
况。烟台绿茶目前还没有
大量上市，现在的价格并
不 能 代 表 以 后 的 市 场 情
况。经过市场的公开公平
的竞争，才会知道烟台绿
茶的合理价位。

海阳的望海绿茶、留
格绿茶，莱阳的祥龙绿茶，
蓬莱的仙山茶……烟台绿
茶品牌众多，没有一个对
外的响亮品牌。在茶商于
守诚看来，烟台绿茶缺少
一个可以用来“炒作”的载
体。

“有些地方已经以自
己的品牌经营了一段时
间，不太愿意使用统一的
品牌，实际上这并不利于
烟台绿茶的长远发展。”烟

台市茶叶协会的负责人
说，在统一品牌的过程中
还有一些困难。

烟台地处高纬度，气
温相对较低，茶树生长季
节长，茶叶产量较少。量上
不占优势，主打品质走高
端路线的话，烟台绿茶亟
需抱团谋出路。正如烟台
苹果、烟台大樱桃等品牌
一样，只有先以统一的形
象出现，才能在茶叶市场
上获得一席之地。

在今年烟台市农业工
作会上，“叫响烟台绿茶品
牌”被列入了今年的工作
重点。记者从农业局获悉，
不久，扶持绿茶产业发展
的指导意见将要研究出
台。据了解，2011年烟台市
政府批准同意后，烟台市
茶叶协会和市工商局正加
紧注册“烟台绿茶”商标品
牌。商标注册成功后，初始
阶段这一品牌将免费提供
给全市广大茶农使用。

>> 找准自己定位，现在价格不代表以后市场情况

>> 建集散中心打品牌，制定茶产业扶持政策

>> 烟台绿茶品牌太多太杂应统一

茶叶采摘后，先要进行摊凉。 记者 赵伟 摄
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